

EDITORIAL

El populismo no puede sitiar a los presidentes

LOS PAÍSES LATINOAMERICANOS HOY ESTÁN 'INCENDIADOS' POR LAS DECISIONES QUE HAN TENIDO QUE TOMAR SUS JEFES DE ESTADO PARA SOLUCIONAR UNA CRISIS POLÍTICA O ECONÓMICA

¿Qué tan popular puede ser un jefe de estado? Por lo que hemos visto en los últimos días en América Latina, podría decirse que muy poco. Esta semana el presidente de Ecuador, **Lenín Moreno**, se unió a ese club de mandatarios desafortunados en la región que permanecen sitiados ante la toma de decisiones impopulares. De este grupo, ya es miembro **Mauricio Macri**, en Argentina, quien está siendo derrotado por el populismo de izquierda de **Alberto Fernández**, un candidato que promete mejores sueldos, más subsidios y aliviar la dependencia con el **FMI**, aunque no se sabe cómo lo hará pues, de ganar en las elecciones de finales de octubre, liderará un país en recesión. También está **Martín Vizcarra**, en Perú, quien pidió adelantar elecciones para depurar los poderes en ese país y chocó contra un Legislativo autoritario, que se escudó en la supuesta violación a la democracia por parte de **Vizcarra** para suspenderlo del cargo.

El caso de **Moreno** no es diferente. El pecado del Presidente de Ecuador fue quitar los subsidios a la gasolina, una política que según el **Banco Interamericano de Desarrollo (BID)** se adoptó en 1974 cuando los altos precios del petróleo aumentaron los ingresos del Gobierno de Ecuador. La mala noticia es que ese tipo de escenarios no dura para siempre y eso es lo que no parece entender la mayoría de los habitantes de los países latinoamericanos. No es que esté mal que los ciudadanos se manifiesten, que protesten, que exijan; el problema es que bloqueen, que retrasen y que frenen el desarrollo con exigencias que a veces son difíciles de cumplir. ¿Y por qué son difíciles en el caso de Ecuador? Aquí algunos datos, de los muchos que hay en este caso. El primero de ellos, y el de mayor peso, es que en enero de 2019 Ecuador cumplió 10 años consecutivos con déficit fiscal. Aunque los medios de ese país señalaban que al cierre del año pasa-

do se había logrado el menor faltante en los últimos seis años, esos US\$3.333 millones registrados sí que pesan a la hora de intentar llenar ese hueco que tiene el presupuesto nacional para funcionar de la manera más óptima. En pocas palabras, para entender el impacto de esta cifra, el tamaño del hueco fiscal, hasta el año pasado, era de casi 4% del PIB de Ecuador (aproximadamente unos US\$108.400 millones, según el **Banco Mundial**).

El segundo dato es aún más alarmante. Entre 2005 y 2018, Ecuador desembolsó la suma de US\$54.269 millones en subsidios de combustibles, esto incluye gasolinas, diésel y gas, según datos que ayer reveló el diario ecuatoriano **El Universo**. La magnitud de esta cifra es igual de impresionante pues eso representa 50% del PIB y alcanza casi el total de la deuda externa de ese país, que según el **Banco Central del Ecuador**, ascendió a US\$56.401,92 millones en julio

PRECIO DE GASOLINA



de este año. Esto quiere decir que con la plata de los últimos 13 años de subsidios al combustible se hubiese podido pagar casi en su totalidad la deuda externa de ese país.

Con esos argumentos, **Moreno** intentará dialogar con los críticos de su gestión, tras siete días de protestas y bajo la amenaza de intensificar una huelga nacional que hoy comienza bajo el liderazgo de la población indígena, que prometió movilizar a 20.000 miembros de su comunidad hasta Quito, quienes también están engeguados por las mieles del populismo, una corriente que hoy es difícil de mantener ante el fantasma de la desaceleración económica.



Escuche el podcast del editorial

PERSONAJE DEL DÍA



ÁLVARO URIBE VÉLEZ
SENADOR DE LA REPÚBLICA

El senador **Alvaro Uribe Vélez** acudió a la indagatoria citada por la **Corte Suprema de Justicia** por presunta manipulación de testigos. Durante la jornada, se realizaron varias movilizaciones de grupos a favor del también expresidente de la República.

9 DE OCTUBRE | HACE 50 AÑOS



1969



2019

- 1 No hay definición sobre el 'subway'**
La *Alcaldía* solicitó agilizar el proceso para identificar el sistema a adoptar para solucionar el problema de transporte masivo en Bogotá.
- 2 Antioquia quedaría aislada**
El departamento estaría en inminente peligro de quedar incomunicado por vía terrestre, a consecuencia del invierno reinante en la región.
- 1 Colombia aumentó su competitividad**
Según el Índice de Competitividad del *Foro Económico Mundial*, el país subió tres puestos en el escalafón. Se destaca avance en salud y mercado laboral.
- 2 Crecen ventas de motocicletas**
El informe mensual de la *Andi* y *Fenalco* sobre ventas de motocicletas señaló que el segmento de alta gama es el que más dinamismo tiene.

CRUCIECONÓMICO

HORIZONTALES: 1- "La falta de crecimiento es una de las explicaciones del...", afirmó el ministro de Hacienda, Alberto Carrasquilla. 2- Tesoro público. El..., selección de fútbol mexicana. 3- Semejante, equivalente. 4- Dominio de internet de Perú. Planta medicinal. 5- The New York..., periódico estadounidense. Disco musical. 6- Hendidura que se hace en la tierra con el arado. Indígena filipino. 7- Agrupación musical. Insecticida. 8- Nombre de mujer. Lapislázuli. 9- Acción y efecto de dar. Conjugación inglesa. 10- Lugares donde se hallan huesos. Nota musical. VERTICALES: 1- Distruido, desorientado. 2- Uno de los Grandes Lagos. Acudimos a ellas en elecciones. 3- Cruz de... Andrés, sinónimo de aspa. Sirve para las mordeduras de animales venenosos. 4- Que excita al deseo sexual. Símbolo del litro. 5- Salario que el Gobierno no aumentaría por encima del dato de inflación. Thomas Bach es su presidente. 6- Unidad de viscosidad del sistema cegesimal. Mascota de Pedro Picapiedra. 7- Último refugio de zolotes. 8- Colegio británico. Volcán siciliano. 9- Oro en francés. Pieza del teclado. Fin inglés. 10- Nueve romanos. Tiempo gramatical.

	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10
1										
2										
3										
4										
5										
6										
7										
8										
9										
10										

RESPUESTAS
Solo damos las horizontales: desempleo, erario, Tri, sinónimo, x-pe, tisana, i. Times, LP, surco, aera, tifo, DDT, s. Ana, cianea, dación, and, osario, do.

mperoni@hotmail.com

- MENSAJES A LR
- ¿Qué piensa sobre la indagatoria del expresidente ante la Corte Suprema?**
- MIGUEL MEDINA.** Solo repercusiones positivas de un país que necesita creer en la justicia.
 - CRISTINA FORERO.** Cobra legitimidad la justicia.
 - MANUELA BELTRÁN.** Es la primera vez que un expresidente acude a una citación a la Corte.
 - JUAN CARLOS MARTÍNEZ.** Todos sabemos que la justicia le tiene miedo a Alvaro Uribe Vélez y la única forma de que responda por sus presuntos delitos es que sea juzgado por un tribunal internacional.
 - DIEGO GARZÓN.** No va a pasar nada.



DIRECTOR GENERAL:
FERNANDO QUIJANO VELASCO

GERENTE GENERAL:
SERGIO QUIJANO LLANO

FUNDADORES:
MARIANO OSPINA PÉREZ / JULIO C. HERNÁNDEZ
(1 DE MARZO DE 1954)